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! ! ! !本报讯（记者 杨
建国）昨晚，来自德国
的单簧管女演奏家谢
丽尔·布丽尔在东方艺
术中心音乐厅吹奏了
整场音乐会却面不改
色，临结束时依然轻松
自如地应听众要求一
再加演。这台由博弦咨
询、亚益文化等主办的
音乐会让听众感受到，
如果凭着心情演奏，而
不是只顾技巧，音乐一
定会让听众受到美的
感染。

这台音乐会的协
奏曲部分，谢丽尔·布
丽尔与王永吉执棒的
上海爱乐乐团合作。
《! 大调单簧管协奏
曲》是莫扎特故世前
两个月时完成创作
的，音乐优美、温柔。
据说是加了两个按键
的缘故，谢丽尔·布丽
尔的单簧管明显比普
通的乐器要长一些，
吹奏出来的音色也更
加丰富和厚重。她营
造的音乐线条感柔和
流畅，让听众情不自
禁地沉浸在莫扎特的
音乐中浮想联翩。
下半场，这位女演奏家与钢琴家

乔纳森·阿纳合作，表演了普朗克的
《单簧管钢琴奏鸣曲》，又与上海爱乐
演奏了柯普兰的《单簧管协奏曲》。两
首乐曲都是创作于 "#世纪的现代作
品，谢丽尔·布丽尔的演奏依然传递
着优雅和温柔的感情，流淌的旋律表
现出了她对乐曲胸有成竹的控制能
力。在这台音乐会开演前，主办方还
在东方艺术中心大堂展厅举办了旅
法青年画家王阳的画展。

! ! ! !去年在拉斯维加斯以豪华阵
容启动全球巡演的欧美“流行教
父”大卫·福斯特，终于要把他的一
台“大卫·福斯特与他的朋友们”演
唱会带到上海来了。这台演唱会将
于 $$月 $%日在上海大舞台举行，
出场的大牌明星除了曾获 $&座格
莱美奖座的大卫·福斯特本人，还

有夏卡·康、娃娃脸、彼特·赛特拉
和海莉·威斯特拉等大牌歌星。

造星高手
长期“躲”在歌星们背后的大

卫·福斯特，造就了一大批歌手。席
琳·迪翁还在家乡加拿大魁北克唱
法语歌曲时，大卫·福斯特发现了
她的潜质，让她改唱英语歌曲，并
为她制作了首张英语专辑而一炮
打响。惠特尼·休斯顿曾一度告别
歌坛，他为其亲手制作了电影《保
镖》主题曲，让这位“歌坛天后”重
新焕发光彩。他为芭芭拉·史翠珊
制作了百老汇音乐剧《梦想女孩》

专辑，他还是玛当娜、迈克·杰克逊
的成名专辑制作人，并把盲人歌唱
家安德烈·波切利推向了拥有更多
粉丝的流行市场，帮助玛丽亚·凯
瑞成功转型……

走向前台
去年，大卫·福斯特突然心血

来潮，决定从幕后走向前台，亲自
策划了由他主持的演唱会“大卫·
福斯特与他的朋友们”。拉斯维加
斯的首场公演，席琳·迪翁、肯尼·
吉、乔许·葛洛班、安德烈·波切利
等 "# 多位受过他栽培的明星亮
相，成为歌坛盛事。

辉煌阵容
来到上海举办演唱会，虽然席

琳·迪翁、波切利等难以成行，但凭
着大卫·福斯特的号召力组成的明
星阵容，也足可称为多年来欧美歌
星在上海舞台上最辉煌的一次集
结。开场嘉宾彼特·赛特拉是流行
天团芝加哥乐队的前主唱。曾获 '

座格莱美奖座的夏卡·康、累计获
(#次格莱美奖的娃娃脸，以及歌声
清澈有“天使之音”美誉的海莉·威
斯特拉等演唱的歌曲，全部是历年
公告牌的冠军曲目。

资深记者 杨建国

“流行教父”打造歌坛盛会
大卫·福斯特下月将携众大牌歌星来沪登台

观众抱怨票价太贵
演员连叹收入太低

———京剧《赤壁》票卖光仍亏本的怪象引人思索
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! ! ! !将在上海国际艺术节上演的
京剧《赤壁》两场演出总成本高达
近 (&+万元，而即便全部满座，票
房收入也仅 (##万元出头。逸夫舞
台参加艺术节的“京剧名家流派名
段演唱会”虽然是全青春阵容，最
高票价也达到了 ,'#元的极限，但
票子全部售罄也抵不上成本。两年
前，东方艺术中心请到于魁智、李
胜素这一黄金组合上演两出大戏，
也同样是卖光票子依然亏本……
近年来这种“怪现象”在戏曲界屡
见不鲜。而在演出邀请方感叹成本
太高的同时，戏曲演员却屡屡自叹
清贫，觉得当戏曲演员吃的苦远比
娱乐明星多，收入却完全不能相提
并论，心态难以平衡。而在这种“不
平衡”下，观众面对高票价，离传统
艺术越来越远。

满座也亏钱
承办此次京剧《赤壁》演出的

“艺动天下”负责人许霈霖给记者
算了一笔账：两场演出的演出费共
,#万元，布景道具等的运输费 ("

万元，上海大剧院两场演出加两天
装台的费用打折之后为 "& 万元，
(,#位演职人员来回全部坐火车也
要 ""万元，还要加上 (,#人在上
海这几天的住宿、吃饭等费用……
两场演出的票子就算全部以原价
售完也仅 (##万元出头，这中间的
空缺得靠外来资助弥补。

逸夫舞台经理钱莉莉也坦言，
现在请戏曲明星的演唱会要想靠
市场运作来达到收支平衡是不可
能的，必得要争取到方方面面的各
种资助，可又不可能趟趟伸手。此
次由青年演员担纲的演唱会，就算
票子全卖光，票房收入也不到 "#

万元，仅能支付演出费。若加上舞
美，演出班底就要亏了，还不算剧
场本身的成本。若请名角的话，那
就更要依靠外来资金支撑了。

演员叹清贫
就在主办方抱怨如今戏曲大

制作、大排场、大价钱“太贵”的同
时，一些角儿却在哀叹自己的“价
码”太低。不久前，一位京剧名角在
微博上“晒”某地一开幕式演出演
员的出场费，其中一位“著名京剧
表演艺术家”为 "万元，仅为歌手、
小品演员等的几分之一。曾有京剧
名家在微博上直言：“和唱歌的比，
京剧演员还是内心不平……”而普
通京剧演员叹清贫的为数更多，一
位不知名京剧演员“强烈要求涨工
资”的微博引来千余条转发。一位
圈内人士透露，像于魁智、李胜素

这样的超级组合带上琴师等参加
一次演唱会的出场费大约在 (#万
元左右，但大部分戏曲明星出场费
在万元以上已算不低了。这与娱乐
明星动辄数十万元甚至上百万元
的出场费无法相比。但戏曲演员再
要涨价，要拔观众的“毛”，恐怕就
“无毛可拔”了。

价值难对接
在演出商喊亏本、演员叹清贫

的同时，观众却犹嫌票价太贵。之
所以出现这样的“怪现象”，或许缘
于一个听起来有点残酷的事
实———戏曲演员对自身价值的认
识与市场相去太远。虽然一个戏曲

演员的成长比起娱乐明星来要花
的力气可能多得多，但市场“身价”
完全无法与娱乐明星相提并论。

当然，对于戏曲这种受国家
扶持的民族传统艺术来讲，它的
价值并不应该完全由市场来决
定。这些年国家投入到戏曲艺术
的资金为数不少，不过大抵是在
创作环节，花在演员身上的往往
只是每天区区数十元的排练费，
有些剧院甚至连排练费都没有。
演员除了基本的工资之外，收入
的主要来源还是演出。但目前政
府在演出环节上对于戏曲的资助
非常有限，因而演员的“身价”依
然不得不主要由市场来决定，这
也使部分戏曲演员心态失衡。

一方面戏曲艺术是“国粹”、是
“非遗”，受到方方面面的重视，再
加上戏曲演员成材不易，这使得戏
曲演员对自身价值有一种较高的
期望值。另一方面却是戏曲演员的
“身价”不得不主要由演出市场来
决定，而市场和观众却并不接受演
员的这种期望值。一场戏只有千名
以中老年为主的戏曲观众，他们如
何能像歌星演唱会数万名的粉丝
那样一掷千金地来捧角？戏曲演员
恐怕只有耐住寂寞，寻求创新，才
能使戏曲艺术得以传承。如果一味
地去比“身价”，只能将自己越比越
低，将观众越比越少，将剧院越比
越远。 本报记者 王剑虹

! ! ! !台湾歌手、“迷幻
王子”林宥嘉日前现身
上海，为 ("月开始的
“神游”巡回演唱会宣
传造势。

此次巡演包括深
圳、福州、长沙、南京、
上海五地，覆盖了平安
夜、跨年和情人节，因
此设置了“情侣套票”。
被问及是否与同时来
沪的绯闻女友邓紫棋
见面，林宥嘉以“不管
在哪边都要努力工作”
来转移话题。而谈到有
的明星晒幸福以至于
“晒丢了”，林宥嘉表示
每个人有自己的想法，
“我学到的是应该低调
一点。”实习生 谭金环

本报记者 夏琦
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